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Об этом и многом другом прези-
дент Абхазии Аслан Бжания рассказал 
на пресс-конференции в Сухуме.

«Технические полеты у нас будут 
не позднее июля, а запуск аэропорта 
- 31 декабря 2024 года. Единственный 
форс-мажорный фактор, который мо-
жет помешать - если, не дай Бог, боевые 

действия в разных государствах приоб-
ретут другой масштаб», - сказал прези-
дент Абхазии.

По словам Бжания, «государствен-
ных денег в бюджете Абхазии на ре-
конструкцию аэропорта нет, все будет 
производиться за счет инвестора». 
«Инвестор также должен восстановить 

за свои средства, капитально отремон-
тировать две подстанции, привести в 
надлежащее состояние дорогу и мосты 
к аэропорту», - добавил он.

Президент также прокомменти-
ровал недавний призыв президента 
Украины Владимира Зеленского к Гру-
зии начать войну с Абхазией и Южной 
Осетией, отметив, что Западные страны 
вяло реагируют, либо вообще не реаги-
руют на подобные призывы, что свиде-
тельствует о том, что они разделяют эту 
позицию.

Фонд «Международный инсти-
тут развития коммуникаций МИР 
– МОСТ – АБХАЗИЯ» и Первый не-
зависимый абхазский телеканал 
«Абаза-ТВ» в рамках соглашения о 
сотрудничестве начали реализацию 
ряда совместных социальнозначи-
мых проектов в Республике Абхазия. 
Этому посвящена ретрансляция 100 
фильмов советской и российской 
классики, рекомендуемых министер-
ством культуры Российской Федера-
ции при содействии специалистов 
кинематографии для просмотра на 
факультативах в школах.

Показ 100 художественных филь-
мов предполагает возрождение ин-
тереса у молодых людей в Абхазии к 
культурному и духовному наследию 
России и к нашей общей истории. 
Знакомство массового зрителя с луч-
шими работами кинорежиссеров и 
актёров советских времен, сумевших 
тонко выразить и художественно 
переосмыслить свое время, показать 
многообразие, уникальность русской 
и советской культуры может стать зна-
ковым событием в юбилейном году, 
когда наши страны отмечают 15-летие 
признания Независимости Республи-
ки Абхазия Российской Федерацией. 
Реализация данного проекта на тер-
ритории Республики Абхазия, наряду 
с другими межправительственными 
культурными программами «Россия-
Абхазия», будет способствовать не 
только укреплению культурных свя-
зей между нашими народами, но и 
выполнять образовательные и воспи-
тательные функции. 

Еженедельная трансляция двух 
художественных фильмов на канале 
«Абаза-ТВ» по выходным дням  сопро-
вождалось соответствующим инфор-
мационным представлением в течение 
недели. Это ролик о предстоящем филь-
ме и телерепортаж в информационных 
выпусках на канале о фильме, с рас-
сказом об истории создания картины, о 
кинорежиссере и актерах художествен-
ного фильма, о наградах, а также вся 
интересная и значимая информация.

К 100-летию со дня рожде-
ния аварского, советского поэта, про-
заика, Народного поэта Дагестана, 
советского  и российского обществен-
ного и политического деятеля, Героя 
Социалистического Труда Расула 
Гамзатова в Республике Абхазия про-
шел Международный форум  «Гам-
затов  и Абхазия: от национального к 
общечеловеческому». 

Телекомпания «Абаза-ТВ» при под-
держке Фонда «Международный ин-
ститут развития коммуникаций МИР 
– МОСТ – АБХАЗИЯ» с 18 по 24 октя-
бря реализовала проект «Дни  авар-
ского поэта Расула Гамзатова  в эфире 
«Абаза-ТВ».  В течение  семи эфирных 

дней были показаны более 12 часов 
телевизионной  хроники.  В том чис-
ле  документальные  фильмы о Расуле 
Гамзатове, концертные программы на 
стихи аварского поэта,  литературные 
передачи с участием писателя и его 
друзей,  торжественные вечера, посвя-
щенные юбилею великого писателя. 

Специально  для участия  в форуме 
Абхазию посетила делегация  Респу-
блики  Дагестан.  В  рамках форума  в 
Абхазском государственном универ-
ситете,  в Доме-музее Народного поэта 
Абхазии Дмитрия Гулиа,  в Националь-
ной библиотеке имени Ивана  Папа-
скир  организованы  круглые столы и 
конференции, встречи с  писателями и 
студентами.

Проведение  форума  Расула Гам-
затова в  Сухуме  не случайно, так как 
аварский поэт неоднократно бывал в 
Абхазии, был знаком с основоположни-
ком абхазской литературы, Народным 
поэтом Абхазии Дмитрием Гулиа. Аб-
хазо-дагестанские литературные связи 
укрепились в результате знакомства и 
творческой дружбы Расула Гамзатова с 
абхазским писателем, государственным 
деятелем, Народным поэтом Абхазии 
Багратом Шинкуба и многими другими 
писателями республики. Лучшие стихи 
Расула Гамзатова переведены на аб-
хазский язык. В Абхазии к творчеству 
Расула Гамзатова проявляли и проявля-
ют большой интерес, и по сей день не 
только писатели, деятели культуры, но и 
молодые люди, видные общественные 
деятели республики.

Телекомпания «Абаза-ТВ» при 
поддержке Фонда «Международный 
институт развития коммуникаций 
МИР – МОСТ – АБХАЗИЯ» осуществила 
телевизионную и интернет трансля-
цию, информационное сопровожде-
ние II Международного музыкального 
конкурса Алисы Гицба: российской и 
абхазской оперной певицы, солистки 
Московского музыкального театра 
«Геликон-Опера», заслуженной ар-
тистки России и Народной артистки 
Абхазии, который проходил с 15 по 
26 октября в Москве и Сухуме и был 
посвящен 15-летию признания Неза-
висимости Республики Абхазия Рос-
сийской Федерацией. 

15 октября в Москве состоялся Гала-
концерт – открытие конкурса с участи-
ем лауреатов первого конкурса, членов 
жюри конкурса – заслуженных артистов 
РФ, лауреатов международных конкур-
сов. С 16 по 18 октября в Академии хо-
рового искусства им В. Попова прошел 
II тур конкурса.

24 и 25 октября в Сухуме в Абхаз-
ской государственной филармонии им. 
Раждена Гумба состоялся финал кон-
курса.  

 О финале конкурса материал на-
шего корреспондента на 3-й странице.

 Сотрудничество с телеканалом 
"Абаза" направлено на 

укрепление культурных связей  

Запуск Сухумского 
аэропорта  запланирован 
на 31 декабря 2024 года

27 октября в Сухуме в присутствии 
президента Абхазии Аслана Бжания 
правительство Республики Абхазия и 
ООО «Инфраструктурное Развитие» 
заключили соглашение о государ-
ственно-частном партнерстве, сооб-
щает пресс-служба президента.

Предметом соглашения стало вос-
становление имущественного комплек-
са Международного аэропорта «Сухум» 
им В.Г. Ардзинба с целью возобновле-
ния авиационного сообщения. Документ 
подписан по итогам конкурса по выбору 
инвестора, организованного Министер-
ством экономического развития Рос-
сийской Федерации и Министерством 
экономики Республики Абхазия.

В рамках реализации соглашения 
будет восстановлена эксплуатацион-
ная пригодность аэродрома. Инвестор 
проведет реконструкцию взлетно-поса-
дочной полосы длиной 3 100 метров и 
шириной 45 метров, что позволит при-
нимать современные воздушные суда 
российского и иностранного производ-
ства. На взлетно-посадочной полосе 
планируется установить оборудование 
для инструментального захода на по-
садку, а также систему светосигналь-
ного обеспечения полетов 1 категории 
ИКАО. Также будет реконструирована 
рулежная дорожка и часть пассажир-
ского перрона, построен новый участок 
перрона для дополнительного разме-
щения на нем воздушных судов. В про-
екте предусмотрено строительство на 
аэродроме новой аварийно-спасатель-
ной станции, водосточно-дренажной си-
стемы, очистных сооружений, площадки 
для обработки воздушных судов проти-
вообледенительной жидкостью и других 
объектов в соответствии с международ-
ными стандартами.

Помимо обновления аэродрома бу-
дет построен новый пассажирский тер-
минал, а также обновлено историческое 
здание аэропорта. Вокруг нового тер-
минала будет организована обширная 
парковая зона. В историческом здании 
аэровокзала планируется обслужива-
ние официальных лиц и делегаций. 
Пропускная способность нового аэро-
вокзального комплекса составит 1 300 
пассажиров в час.

Одновременно со строительством 
нового терминала в аэропорту будут 
построены или восстановлены админи-
стративно-производственные здания, 
помещения для службы спецтранспорта 
и ремонта, топливозаправочный ком-
плекс.

«Возобновление деятельности аэро-
порта для Республики Абхазия, без-
условно, очень важное событие. Как 
известно, ему предшествовала большая 
совместная работа по подготовке Меж-
правительственного соглашения, опре-
деляющего условия реализации про-
екта. Подписанное сегодня соглашение 
о государственно-частном партнерстве 
определяет сроки, условия, объемы фи-
нансирования работ по модернизации 
и реконструкции комплекса и порядок 
его последующей эксплуатации. Госу-
дарство сохраняет государственную 
собственность на аэродром, аэродром-
ную инфраструктуру, историческое 
здание аэровокзала, статус объекта 
двойного назначения и название «Меж-
дународный аэропорт г. Сухум им. В. Г. 
Ардзинба». Впереди нас ждет большая 
совместная работа по реализации про-
екта. Мы уверены, что запуск аэропорта 
будет стимулирующим фактором в раз-
витии нашей страны», - сказала вице-
премьер, министр экономики Кристина 
Озган.

Рашид Нургалиев, собственник ООО 
«Инфраструктурное Развитие», поблаго-
дарил руководство республики Абхазия 
за выбор в пользу предложенного ими 

проекта модернизации аэропорта. «Ин-
терес к курортам Абхазии со стороны 
туристов из России растет из года в год. 
Открытие аэропорта позволит туристам 
быстро и, что очень важно, с комфор-
том добираться до курортов Абхазии», 
- сказал он и отметил, что современный 
аэропорт позволит в полной мере реа-
лизовать высокий туристический потен-
циал республики.

«Мы приступаем к реализации мас-
штабного проекта, и первоочередная 
задача – это восстановление аэродро-
ма. В сжатые сроки будет расширен 
перрон, реконструированы рулежные 
дорожки и взлетно-посадочная полоса, 
она также будет оснащена современ-
ным светосигнальным оборудованием. 
Это необходимо для возобновления 
международного авиасообщения с Ре-
спубликой Абхазия», - сказал генераль-
ный директор ООО «Инфраструктурное 
развитие» Сергей Грибков. Он также со-
общил, что параллельно будет вестись 
строительство нового уникального аэро-
вокзального комплекса, и выразил уве-
ренность в том, что модернизированный 
аэропорт Сухума по достоинству оценят 
туристы и жители республики. 

В церемонии подписания приняли 
участие Вице-президент Бадра Гунба, 
Премьер-министр Александр Анкваб, 
Спикер Народного Собрания – Пар-
ламента Лаша Ашуба, Руководитель 
Администрации Президента Абесалом 
Кварчия, Вице-премьер, министр эко-
номики Кристина Озган. 

ООО «Инфраструктурное Развитие» займется 
реконструкцией Сухумского аэропорта

Поздравляем всех россиян с Государственным 
    праздником - Днём народного единства! 
Мира и процветания нашим братским народам!
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Розничные клиенты смо-
гут отправить деньги в 7 
стран, перевод пройдет мгно-
венно в валюте страны по-
лучателя. Забрать средства 
можно в одном из пунктов об-
служивания, открывать бан-
ковский счет не потребуется. 
На первом этапе перевести 
деньги можно в Азербайд-
жан, Армению, Беларусь, 
Молдову, Монголию, Сербию 
и Абхазию. До конца года 
банк планирует увеличить 
число стран-партнеров до 20. 
Об этом сообщается на офи-
циальном сайте банка.  

Розничные клиенты смогут 
совершить перевод за рубеж 
с выдачей наличными как в 
ВТБ Онлайн на операционной 
системе Android (версия 18.2 
и старше), так и в веб-версии. 
Для этого достаточно указать 
страну и ФИО получателя, по-
сле отправки переводу будет 
присвоен специальный номер, 

который необходимо будет 
сказать получателю. Сообщив 
этот номер и показав паспорт, 
можно будет забрать деньги в 
любом пункте обслуживания 
страны получателя.

Максимальная сумма одной 
операции составляет 350 тысяч 
рублей, но не более 500 тысяч 
рублей в месяц, комиссия – 
1,5% от суммы перевода (ми-
нимум 100 рублей). Перевод 
доступен для выплаты мгно-
венно. Трансграничные пере-
воды доступны в пользу фи-
зических лиц с соблюдением 
требований валютного законо-
дательства – переводы отправ-
ляются в рублях и выплачива-
ются в иностранной валюте.

Клиенты ВТБ могут совер-
шить трансграничный пере-
вод разными способами: по 
банковским реквизитам, по 
номеру карты или по номеру 
телефона.

Елена Векуа

Президент Абхазии Ас-
лан Бжания назначил сво-
им представителем по вза-
имодействию с новыми 
регионами России министра 
по чрезвычайным ситуациям 
республики Льва Квициния. 
«Назначить Квициния Льва 
Константиновича специаль-
ным представителем прези-
дента Республики Абхазия по 
взаимодействию с новыми 
регионами Российской Феде-
рации (Донецкая Народная 
Республика, Луганская Народ-
ная Республика, Запорожская 
и Херсонская области)», - гово-
рится в указе президента, опу-
бликованном на официальном 
сайте главы государства.

Комментируя это решение, за-
меститель министра иностран-
ных дел Абхазии Ираклий Тужба 
сообщил журналистам на пресс-
конференции, что своим реше-
нием о назначении спецпред-
ставителя по взаимодействию 
с этими республиками, Абхазия 
намерена придать «новый им-

пульс взаимоотношениям с но-
выми российскими регионами». 
«Взаимоотношения между Аб-
хазией, Донецкой и Луганской 
республиками носят давний 
характер. На протяжении мно-
гих лет мы взаимодействовали 
с представителями этих респу-
блик на разных уровнях еще за-
долго до признания со стороны 
Абхазии 25 февраля 2022 года. 
Наши делегации посещали эти 
республики, участвовали в раз-
ных мероприятиях, в том числе 
и торжественных. Затем эти ре-
спублики, а также Запорожская 
и Херсонская области приобре-
ли новый статус и вошли в со-
став России», - сказал он.

Как сообщил на пресс-
конференции Лев Квициния, с 
начала СВО Абхазия оказыва-
ет помощь жителям Донецкой 
и Луганской республик, в 2022 
году из ЛНР в Сухум доставили 
55 жителей, из ДНР – 77. Мно-
гие из них вернулись обратно, а 
кто-то остался в Абхазии, здесь 
живут и работают, дети ходят в 

школу и детсады. «На базе МЧС 
в 2022-2023 гг. сформировано и 
отправлено 90 тонн гуманитар-
ной помощи - продукты питания, 
одежда, питьевая вода и предме-
ты первой необходимости, ещё 
20 тонн - для бойцов интернаци-
ональной бригады "Пятнашка", 
в которой служат добровольцы 
из Абхазии. В декабре 2022 года 
в четыре новых региона РФ от-
правили 120 тонн цитрусовых», 
- рассказал Квициния.

По словам главы МЧС, 15 
сотрудников спасательного ве-
домства Абхазии участвовали в 
аварийно-спасательных работах 
в ЛНР, в обследовании и разми-
нировании освобожденных тер-
риторий, выполняли работы по 
поиску и извлечению пострадав-
ших в эпицентре взрыва склада 
боеприпасов в г. Красный луч. 
Лев Квициния подчеркнул, что 
Абхазия и далее будет продол-
жать оказывать помощь новым 
регионам РФ в силу своих воз-
можностей.

Елена Векуа

Запуск Сухумского 
аэропорта  запланирован 
на 31 декабря 2024 года
«Эти заявления (президента Украи-

ны) свидетельствуют о том, что Зелен-
ский и стоящие за ним силы хотят раз-
вязать новую кровопролитную войну 
в Кавказском регионе, Украина пыта-
ется расширить географию участников 
конфликта и создать дополнительный 
пояс нестабильности вокруг России. 
При этом мало, кого беспокоит, что в 
результате войны, которую они хотят 
развязать, может погибнуть большое 
количество мирных граждан», - сказал 
президент.

По словам Аслана Бжания, речь идет 
о развязывании новой войны и при 
этом нет никакой реакции со стороны 
Запада. «Рассчитываю, что действую-
щее руководство Грузии проявит сдер-
жанность и прагматизм. Не думаю, что 
война им сегодня выгодна, но при этом 
хочу заявить, что обороноспособность 
нашей страны будет обеспечена в пол-
ной мере Вооруженными Силами Абха-
зии вместе с нашими союзниками. Ско-
рее всего, противник будет действовать 
не один, и мы будем действовать вме-
сте с нашими союзниками, и агрессор 
получит достойный отпор, но лучше до 
этого не доводить», - сказал президент.

Аслан Бжания сообщил, что власти 
республики постоянно занимаются 
усилением обороноспособности госу-
дарства, действуя «с союзником еди-
ным фронтом».

Отвечая на вопрос о планируемом 
базировании кораблей ВМФ России в 
Очамчырском порту в восточной части 
республики, Бжания сказал, что «раз-
вертывание пункта базирования ВМФ 
РФ в Очамчыре соответствует инте-
ресам Абхазии». «Вопросы мира и во-
йны – это вопросы, которые никогда не 
сходят с повестки наших двусторонних 
контактов. Поэтому пункт базирования 
материально-технического обеспе-
чения ВМФ будет развернут в порту 
города Очамчыра, потому как это со-
ответствует нашим интересам. Данное 
направление работы будет только 
усиливаться, потому что вопросы без-
опасности, как и ранее, носят первосте-
пенный характер», - подчеркнул глава 
государства.

Аслан Бжания также ответил на во-
прос о будущем 12-этажного здания 
Совета Министров Абхазии, сгоревше-
го в 1993 году во время освобождения 
Сухума от войск Госсовета Грузии.

«На восстановление комплекса 
правительственных зданий на площа-
ди Свободы необходимо более 2 млрд 
рублей, и таких денег у государства 

нет. Кроме того, нет необходимости 
в размещении госаппарата в таком 
большом здании. Есть определенные 
заинтересованные лица, если им будет 
выгодно, они могут создать там много-
функциональный комплекс, в котором 
часть помещений может быть пере-
дана в безвозмездное пользование 
для нужд государственных органов 
управления, часть использовать как 
офисный центр, часть - под гостини-
цу. Пока никаких решений по этому 
вопросу нет, но в любом случае пре-
жде, чем принять какое-то решение, 
мы обязательно будем советоваться с 
общественностью», - сказал президент. 
По мнению Бжания, «оставить все как 
есть, неправильно».

Аслан Бжания также рассказал о 
том, что Республика Башкортостан по-
строит в Абхазии санаторно-курорт-
ный объект, в котором жители этой 
республики смогут отдыхать. «У нас 
налаживается деловое сотрудничество 
с Республикой Башкортостан, экономи-
ческие контакты начали приобретать 
реальные формы. Башкортостан будет 
строить здесь санаторно-курортный 
объект с тем, чтобы жители этой ре-
спублики приезжали сюда на отдых», 
- рассказал президент, напомнив при 
этом, что в советские времена у Башки-
рии был пионерский лагерь в Абхазии. 
По словам Аслана Бжания, недавно 50 
жителей Башкирии старшего возраста 
по программе долголетия отдохнули в 
Абхазии.  

Президент коснулся и темы дефи-
цита электроэнергии, того, что ждет 
республику в осенне-зимний период 
в связи со снижающимся уровнем 
воды в плотине Ингурской ГЭС. Ас-
лан Бжания сказал, что рассчитывает 
в плане поставок электроэнергии в 
зимний период на поддержку РФ, как 
и в предыдущие годы. В то же время 
он сообщил, что идет интенсивная 
установка приборов учета потребле-
ния электроэнергии абонентам, и до 
конца этого года будет установлено 
около 26 тысяч приборов. «26 тысяч 
приборов учета  будет установлено и 
в будущем году», - сказал президент. 
Это, по его словам, будет способство-
вать повышению уровня собираемости 
за потребленную энергию и снижению 
потребления процентов на 20-25. Ас-
лан Бжания также сообщил, что несмо-
тря нп появление нескольких десятков 
новых объектов туризма, уровень по-
требления снизился почти на 140 млн 
квт. ч. и это связано с тем, что идет по-
стоянная борьба с майнингом.

Даут Кучба

ВТБ запустил трансграничные 
переводы наличных в Абхазию

У Абхазии появился спецпредставитель президента 
по взаимодействию с новыми регионами РФ

Заседание рабочей группы 
по реализации программы 
формирования общего со-
циального и экономического 
пространства между Россией 
и Абхазией на основе гармо-
низации законодательства 
двух стран прошло в Москве. 
По его итогам решено до 
конца этого года завершить 
основные мероприятия про-
граммы, сообщается на сайте 
Министерства экономическо-
го развития России.

Работа по гармонизации 
законодательства по поруче-
нию глав двух стран началась 
в 2021 году. За это время, как 
отмечает Минэкономразви-
тия, России и Абхазии удалось 
синхронизировать совместную 
работу в таких ключевых сфе-
рах, как энергетика, налоговое 
и таможенное регулирование, 
инвестиционная и банковская 
деятельность, социальное стра-
хование, здравоохранение, об-
разование, трудовые отноше-
ния, пенсионное обеспечение 

двух стран. Сопредседателями 
рабочей группы являются за-
меститель министра экономи-
ческого развития России Дми-
трий Вольвач и вице-премьер, 
министр экономики Абхазии 
Кристина Озган.

Как отметил Дмитрий Воль-
вач, все мероприятия и норма-
тивно-правовые акты, прини-
маемые в рамках программы, 
«способствуют продвижению 
экономического, гуманитар-
ного и инфраструктурного со-
трудничества между двумя 
странами, позволяют реали-
зовать большое количество 
интеграционных проектов и 
повысить инвестиционную 
привлекательность» Абхазии и 
РФ. «Привлечение инвестиций, 
безбарьерная торговля и защи-
та прав инвесторов – залог про-
цветания и стабильного роста 
экономики России и Абхазии», 
- приводятся слова Вольвача. 
По словам замминистра эконо-
мического развития, нынешний 
год – заключительный в реали-

зации мероприятий по гармо-
низации законодательств двух 
стран. «Профильные ведомства 
продолжают вести активную, 
скоординированную работу 
по реализации пунктов про-
граммы. Значительная часть 
мероприятий уже реализована, 
многие из них находятся в за-
вершающей стадии готовно-
сти», - сказал он.

Кристина Озган отметила, 
что работа, проводимая ве-
домствами в рамках програм-
мы гармонизации, носит бес-
прецедентный характер. «В 
современной истории сотрудни-
чества между Российской Феде-
рацией и Республикой Абхазия 
в области нормативно-правово-
го взаимодействия проделана 
масштабная, кропотливая рабо-
та. Результат этой работы будет 
способствовать более эффек-
тивному экономическому, инве-
стиционному и гуманитарному 
развитию нашего сотрудниче-
ства», - сказала она.

Елена Векуа

Представители РФ и Абхазии обсудили 
программу гармонизации законодательства
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Форум организован Абхазским со-
юзом туризма при поддержке Адми-
нистрации Сухума, на нем обсудили 
различные виды туризма, в том числе 
и приключенческие, направленные на 
развитие круглогодичного туризма.

В рамках форума его участники об-
судили с экспертами из России и Абха-
зии гастрономический и агро-туризм, 
санаторно-курортную сферу, активные 
и приключенческие виды туризма, раз-
витие туризма на особо охраняемых 
территориях. «Все наши усилия на-
правлены на развитие круглогодичного 
туризма в Абхазии», - сказала предсе-
датель Абхазского союза туризма Анна 
Калягина на форуме.

Накануне открытия форума в Сухуме 
прошел гастро-фестиваль "Вкус Абха-
зии". На ярмарке, которая проходила на 
культурно-деловой площадке «Гума», 
представили продукцию местных про-
изводителей, провели интерактивно-
познавательную игру "Особенности 
национальной кухни", мастер-классы 
по изготовлению различных абхазских 
сладостей.

Президент ТПП Абхазии Тамила 
Мерцхулава  назвала туризм одним из 
перспективных направлений развития 
экономики республики. "После призна-
ния Россией Абхазии перед нами от-
крылись тысячи дорог, благодаря чему 
мы представляем свой туристический 
потенциал в разных государствах мира. 
Надеемся, что выработанные рекомен-
дации в рамках тематических лекций и 
круглых столов форума станет возмож-
ным реализовать в жизни", - сказала она.

Секретарь Совета безопасности Аб-

хазии Сергей Шамба приветствовал 
участников форума, назвав его "важным 
мероприятием" и  поблагодарил орга-
низаторов. "Туризм в Абхазии неплохо 
развивается, но слабо развит зимний 
туризм, хоть здесь много возможностей. 
Будем надеяться, что и это направление 
будет развиваться", - сказал он.

Шамба отметил, что в Абхазии более 
400 христианских храмов (начиная с IV 
века) разной сохранности, но многие 
функционируют, что также может быть 
интересным направлением, как и раз-
витие этнотуризма. "Поле для деятель-
ности большое. Надеемся, что когда че-
рез год заработает сухумский аэропорт, 
увеличатся возможности для круглого-
дичного туризма", - заключил он.

Посол России в Абхазии Михаил 
Шургалин отметил, что "Абхазия все 
больше становится центральным ме-
стом, куда едут туристы из России и 
это обусловлено не только нынеш-
ней обстановкой, а тем, что в Абхазии 
огромное количество достопримеча-
тельностей помимо великолепного 
моря, пляжей, гор и озер". "Кроме того, 
присутствие здесь большого количества 
российских туристов обусловлено еще 
и тем, что Абхазия стратегический со-
юзник и партнер России", - сказал посол.

В рамках форума прошла специ-
ализированная выставка оборудования 
и товаров для оснащения предприятий 
общественного питания и гостиничного 
бизнеса.

«Специализированная выставка 
оборудования и товаров для оснащения 
предприятий общественного питания 
и гостиничного бизнеса Аpsny HoReCa 

впервые проводится в Абхазии, это наш 
пилотный проект и спасибо компаниям, 
которые приехали, поддержали нас», 
- сказала на открытии экспозиции пре-
зидент Абхазского союза туризма Анна 
Калягина.

На выставке Аpsny HoReCa были 
представлены оборудование и ароматы 
для ароматизации помещений, профес-
сиональная бытовая химия, текстиль, 
упаковочный материал, типографские 
товары, презентованы различные мо-
бильные приложения и многое другое. 
«Мы уже работаем с некоторыми от-
елями и кафе в Гагре и Новом Афоне, 
появился спрос и в других абхазских 
городах, поступают обращения», - рас-
сказала представительница компании 
«Aroma Group» Екатерина Данелян. По 
ее словам, компания ароматизирует 
различные площади – от 40 до 1 тыс. 
кв. м. "Основные потребители - отели и 
рестораны, поскольку мы не просто аро-
матизируем, но еще и поглощаем не-
приятные запахи», - отметила Данелян.

Руководитель Сочинского филиала 
компании «Оптиком» Анна Москалева 
сказала, что экологичной профессио-
нальной химией, а также различной 
упаковочной продукцией компании в 
Абхазии пользуются уже около 60 оте-
лей. Юлия Морозова, представительни-
ца текстильной компании Elsgroup, у ко-
торой широкий ассортимент продукции 
для оснащения пансионатов и гостиниц, 
сообщила, что уже третий год компания 
успешно сотрудничает с фирмой «Вави-
лон» в Абхазии, готова к сотрудничеству 
и с другими.

В выставке в Сухуме также участво-

В Сухуме прошел IV туристический форум Visit Apsny

Второй международный му-
зыкальный конкурс народной 
артистки Абхазии и заслужен-
ной артистки России, солист-
ки московского музыкаль-
ного театра «Геликон-опера» 
Алисы Гицба в этом году по-
свящался 30-летию Победы в 
Отечественной войне народа 
Абхазии и 15-летию призна-
ния независимости республи-
ки Российской Федерацией. 
Поэтому конкурс в этот раз 
проходил в двух городах – Мо-
скве – и финальная часть в 
Сухуме. Информационное со-
провождение музыкального 
конкурса на канале «Абаза-
ТВ» осуществлялось при под-
держке Фонда «Междуна-
родный институт развития 
коммуникаций МИР – МОСТ 
– АБХАЗИЯ».

Нынешний конкурс, помимо 
его проведения в двух городах, 
отличался от первого еще и тем, 
что помимо номинации «Акаде-
мическое вокальное исполни-

тельство» была новая номина-
ция - «Искусство ансамбля».

В номинации «Академиче-
ское вокальное исполнение» 
первое место занял Владис-
лав Бирюков, второе - Валерия 
Лобанова, Кристина Попова и 
Екатерина Шпильман, третье 
- Аркадий Демидов, Изабел-
ла Мерман и Мария Самусева. 
Гран-при получила Софья Са-
кания.

В номинации "Искусство ан-
самбля" первое место поделили 
две пары – камерный ансамбль 
Надежды Черемных и Натальи 
Белоколенко-Каргиной и фор-
тепианный дуэт Александра 
Акишина и Марии Зелениной. 
Второе место занял скрипич-
ный дуэт Юлии и Ивана По-
кровских, третье – камерный 
ансамбль Ольги Шишенко и 
Ульяны Петровой, фортепиан-
ный дуэт Марии и Дисеславы 
Бобриных и фортепианный дуэт 
Юлии Архангельской и Алек-
сандра Куликова.

Гала-концерт победителей и 
дипломантов конкурса прошел 
в сопровождении Государствен-
ного камерного оркестра под 
управлением народного артиста 
Абхазии Давида Терзяна и сим-
фонического оркестра филиала 
Мариинского театра во Влади-
кавказе под руководством на-
родного артиста Северной Осе-
тии Заурбека Гугкаева.

Автор проекта и его идейный 
вдохновитель Алиса Гицба по-
здравила всех победителей и 
участников конкурса, отметив, 
что отбор был жестким. «Было 
прислано 88 заявок, до второго 
тура были допущены 64 чело-
века, а на третий тур в Сухум 
приехали 29 певцов и семь ан-
самблей (из России, Беларуси, 
Израиля и Армении). Конкурс - 
это не только денежные премии, 
но и, что самое главное, опыт и 
продвижение молодых талан-
тов», - сказала она.

Елена Векуа
фото Эльза Чанба

Софья Сакания - обладательница 
гран-при конкурса Алисы Гицба

Сеченовский университет 
поможет Абхазии в обучении по 

дополнительным профпрограммам

вала сочинская типография «Флагман», 
которая предоставляет весь спектр 
полиграфических, рекламных услуг, 
печать, брендирование сувениров, на-
ружную рекламу, вывески, таблички 
для любого бизнеса, и больше всего для 
отелей и ресторанов Черноморского 
побережья. Абхазская фирма «Рубин» 
представила свои компоты и варенья, 
а компания «А-Такси» свое новое мо-
бильное приложение «Такси + доставка 
еды». «Мы протестировали приложе-
ние, закупили необходимый транспорт, 
и туристы, приезжающие в Абхазию, 
будут пользоваться приложением в 
следующем году, а наши граждане уже 
этой зимой в Сухуме, Пицунде и Гагре. В 

приложении будут все кафе и рестора-
ны, и это намного удобней, чем искать в 
инстаграмме или в интернете, и тратить 
много времени», - сказал руководитель 
компании Александр Басария.

«Мы надеемся, что Абхазия для нас 
станет новой страничкой и будем рас-
ширяться, развиваться, будем представ-
лены во многих городах республики», 
- сказал ТАСС директор по развитию 
крупнейшей в Сочи управляющей ком-
пании «Grace group» Владислав Минин. 
В данный момент, по его словам, «Grace 
group» управляет 18 отелями, в том 
числе по одному в Сухуме и Ереване и 
шестнадцатью в Сочи.

Даут Кучба

Минздрав Абхазии и Сече-
новский университет Минз-
драва России заключили 
договор о сотрудничестве, в 
рамках которого республике 
будет оказана поддержка в 
организации обучения по ос-
новным и дополнительным 
профессиональным програм-
мам. Об этом сообщила пресс-
служба минздрава Абхазии.

«Глава минздрава Абхазии 
Эдуард Бутба и ректор Первого 
Московского государственно-
го медицинского университета 
имени И. М. Сеченова Мини-
стерства здравоохранения РФ 
Петр Глыбочко подписали до-
говор о сотрудничестве. В его 
рамках планируется поддержка 
минздрава Абхазии в организа-
ции обучения граждан респу-
блики в вузе по основным про-

граммам высшего образования. 
Также планируется направле-
ние в Сеченовский университет 
для прохождения обучения по 
дополнительным профессио-
нальным программам повыше-
ния квалификации и профес-
сиональной переподготовки в 
очной форме обучения», - гово-
рится в сообщении.

Также речь идет об участии 
Сеченовского университета 
в оказании жителям Абхазии 
специализированной медицин-
ской помощи в структурных 
подразделениях Клинического 
центра вуза. Бутба и Глыбочко 
также договорились о выделе-
нии дополнительных квот для 
выпускников на медико-про-
филактический факультет по 
линии Россотрудничества.

Даут Кучба

 Минтранс РФ и минэк Абхазии 
сформировали план совместной 

деятельности на 2024 г.
 В Минтрансе России прошла встреча заместителя министра транспор-

та РФ Игоря Чалика с вице-премьером, министром экономики Республи-
ки Абхазия Кристиной Озган. Стороны обсудили взаимодействие России 
и Абхазии в сфере транспорта и развития транспортной инфраструктуры, 
сообщает пресс-служба Министерства экономики Абхазии.

В частности, рассмотрены вопросы сотрудничества в области морско-
го, автомобильного и железнодорожного сообщения. Особое внимание 
уделено восстановлению железнодорожной инфраструктуры, увеличе-
нию количества поездов дальнего следования и росту объемов перевоз-
ок грузов. На повестке стоит вопрос продления маршрута электропоезда 
«Ласточка», который сейчас ходит до Гагры, и решение этой задачи за-
планировано на 2025 год.

Отмечается, что планируется и увеличение пассажиропотока по на-
правлению морских перевозок между Сухумом и Сочи.

«Кроме того, обсуждались вопросы развития приграничной инфра-
структуры с целью увеличения пропускной способности на абхазо-рос-
сийской государственной границе. В частности, речь шла о реконструкции 
пунктов пропуска, увеличении количества линий досмотра и оформления 
транспортных средств, восстановлении неиспользуемого автомобильного 
моста через реку Псоу», - сообщает пресс-служба минэкономики.

Даут Кучба
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Абхазские и российские художни-
ки представили в Сухуме свои лучшие 
работы, написанные в рамках VIII 
Международного арт-пленэра «Кра-
ски осени Абхазии», проходившего с 
21 по 26 октября в разных живопис-
ных местах республики.

Арт-пленэр организован правитель-
ством Москвы, департаментом внеш-
неэкономических и международных 
связей города Москвы и Московским 
Домом соотечественника совместно с 
Абхазским государственным универ-
ситетом и Объединением независимых 
художников республики «Апсны-арт».  
Художники из Абхазии, Северного Кав-
каза, Санкт-Петербурга и Москвы с 21 
по 24 октября выезжали в живописные 
места Абхазии и там писали картины. 
Они побывали на озере Рица, в Новом 
Афоне, в крепости Сан-Томмазо в селе 
Кындыг Очамчырского района и на на-
бережной города Сухум.

«Сегодня у нас завершение боль-
шого интересного проекта - Между-
народного арт-пленэра. Наш зал 
заполнен интересными работами, 
созданными буквально за последние 
дни. Арт-пленэр - это прекрасная воз-
можность увидеться художникам Абха-
зии и разных городов России для того, 

чтобы вместе поработать и развивать 
свой творческий потенциал, делиться 
опытом с молодыми художниками», 
- сказала, открывая выставку, дирек-
тор Центрального выставочного зала 
Союза художников Абхазии Эльвира 
Арсалия. Руководитель Дома Москвы 
в Сухуме Александр Бигвава назвал 
выставку ярким событием культур-
ной жизни Абхазии. «К нам приехали 
художники из разных регионов Рос-
сии, представители различных школ, 
направлений и поколений, они по-
сещали знаковые места и у них была 
возможность запечатлеть прекрасную 
осеннюю Абхазию», - сказал он и по-
благодарил художников из России за 
участие в арт-пленэре.

Петербургский художник Сергей 
Лихович сказал, что он любит город-
ские пейзажи и «влюбился в Сухум». 
«Это такой прекрасный южный городок 
и для меня – благодатная почва для 
того, чтобы писать и писать бесконечно. 
Тут и горы красивые, и места знаковые. 
Абхазия просто поразила своими кра-
сками и потому я обязательно сюда 
вернусь и напишу. Огромное спасибо, 
что пригласили меня и открыли для 
меня Абхазию», - сказал художник.

Даут Кучба
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Во времена царизма в Иркутске 
выходил «Торгово-промышленный 
вестник». С 1909 по 1917 гг. я был 
корреспондентом этой газеты. В мои 
обязанности входило освещать торгово-
промышленную работу во всех порто-
вых городах Черноморского побережья 
от Одессы до Батума. Имея прейскурант 
на товары, я выполнял заказы купцам, 
являясь посредником между ними. В 
связи с этим я неоднократно бывал в 
Одессе, Батуме и других городах При-
черноморья. 

Это было в 1912 году. Я отправился в 
Одессу по делам. На пристани меня ожи-
дал приказчик купца Шабанова – Хру-
сталев, мы с ним были хорошо знакомы. 
Он купил мне билет на обратный путь, 
проводил до каюты и передал тайно 
письмо, которое, по прибытии в Сухум, 
я должен был передать Северьяну Ку-
халейшвили. Я в точности исполнил его 
поручение, нашел Северьяна и передал 
письмо. Вскоре после этого я услышал, 
что Кухалейшвили арестовали. В то да-
лекое время я, имея образование и вла-
дея языками, не соприкасался с полити-
кой. Случай этот заставил меня глубоко 
призадуматься. Я считал, что после 1905 
г. революционеров расстреляли, а остав-
шихся в живых отправили в бессрочную 
ссылку в Сибирь, и на этом вся рево-
люция закончилась. Но после того, как 
я тайно привез письмо Кухалейшвили, 
стал понимать, что дело обстоит иначе.

   Нестор и Василий Лакоба
Было 16 октября 1916 года. По сво-

им делам я прибыл в Гудаутский уезд, в 
село Мугудзырхуа. Там учителем в школе 
работал близкий мне человек Антон Ло-
гуа и мне нужно было с ним свидеться. 
Супруга Антона была из того же села, до-
черью Лейба Гыда, и он находился у те-
стя. Антона не было в школе, и я напра-
вился к Гыду. В пути встретил знакомого 
мне юношу – Лей Бейгуа, который был 
родным племянником Гыда и жили они 
по соседству. Бейгуа сообщил мне, что 
Антон уехал в Гагры, но скоро вернется. 
Так, беседуя, мы подошли к его дому, и 
он пригласил, несмотря на мои отказы, 
к себе домой. 

– Я сообщу своим, и как только Антон 
вернется, он будет здесь. 

Сидя на балконе его дома, мы бе-
седовали, как Бейгуа, извинившись, от-
правился к соседям, поскольку оттуда 
доносились чьи-то голоса.

Через некоторое время Бейгуа вер-
нулся с тремя людьми. Один из них был 
священник: короткая борода окаймляла 
его лицо. Священник был одет в черную 
сверкающую блузу из сатина, на голове 

Бесстрашный боец
(Из воспоминаний Маркоза Антоновича Каландия (1882- 1969 

гг. )о Несторе Лакоба, опубликованных в  журнале «Алашара», 
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у него был черный, большой головной 
убор. Я его до это встречал, это был 
Агрба Уасил. Другой, тонкий, стройный 
юноша – Джикирба Ладикуа, сын ближ-
него соседа, подтянутый, красивый, вы-
сокий, он был подобен ангелу.

Третий был тоже молод, худощав, 
невысок, с большими темными глазами. 
Одет он был в черную черкеску, подпоя-
санную серебряным поясом с кинжалом, 
ножны которого были плотно обмотаны 
тонким кожаным ремешком. Одежда 
очень хорошо сидела на нем. Обут он 
был в азиатские сапоги, на голове – ку-
банка. 

После того, как мы поздоровались 
Агрба Уасил нас познакомил. Это был 
Нестор Лакоба. О нем я был немного 
наслышан. Поскольку хозяева и друзья 
постоянно смотрели на него, я внима-
тельно окинул его взглядом.

Позже я узнал, что Нестор довольно 
часто бывал в доме у Джикирба Ладикуа. 
Это знал и Бейгуа и решил, куда лучше 
пригласить соседей к себе, чем гость 
пригласит его к соседям. Так они и при-
были к нему.

Уасил, войдя в зал, вышел с нардами. 
Все собрались вокруг него, и началась 
игра.

– Проигравший встает, – сказал Уа-
сил. Все согласились с ним. В это тремя 
и Антон возвратился из Гагр. 

До заката солнца, ведя разговор то 
на абхазском, то на турецком, игроки в 
нарды менялись, как караул. Но Нестор 
не менял места, продолжал вести игру. 

Пока продолжалась игра в нарды, хо-
зяева и соседи зарезали бычка, отвари-
ли его и накрыли для гостей стол. 

За столом завязалась интересная 
беседа. Здесь Нестор рассказал нам сле-
дующее: 

«В 1913 году российское государство 
приступило к строительству железной 
дороги от Сочи до Сенаки. Достали стро-
ительный материал, начали сооружать 
туннели, как в 1914 году началась 1-я 
мировая война. Поскольку эта желез-
нодорожная ветвь не имела военно-
стратегического значения, работы были 
приостановлены. Но подрядчики и дру-
гие чиновники, воспользовавшись не-
урядицей, тайно распродали строитель-
ные материалы, тем самым набив свой 
карман. Эти спекуляции были выявлены 
большевиками».

Как я понял, впоследствии Нестор за-
нимался этим делом и поэтому Лей Беи-
гуа пригласил его к себе. 

Через некоторое время подрядчика-
ми был составлен акт о том, что матери-
алы похитили местные крестьяне и хотят 
выйти сухими из воды, – сказал Лакоба. 

– Но это необходимо пресечь. Надо вы-
явить все их грязные махинации и не-
медленно.

Затем его спросили, какие события в 
мире являются наиболее важными.

– Хорошего нет, – сказал Нестор, – 
ряд государств продолжает вести войну. 
Солдаты не знают, за что воюют. В око-
пах голод, холод, а здесь войне не вид-
но конца. Не выдержав всего этого, они 
взбунтовались, к ним присоединились 
и российские рабочие. Словом, россий-
ский государь в опасности. Без сомнения 
видно, что в ближайшее время его свер-
гнут. После этого жизнь крестьян изме-
нится в лучшую сторону.

То, что Нестор рассказал перед этим, 
нас всех поразило, но то, что государь 
великой Российской империи скоро бу-
дет низвергнут, повергло меня в шок. Я 
внимательно осмотрел всех сидящих за 
столом, все также были удивлены. Лишь 
священник Уасил сидел спокойно, слов-
но ничего не услышал. Я еще более по-
разился: основа государства - религия, а 
поп даже и бровью не повел, услышал о 
предстоящем низвержении императора. 
«Действительно, в мире ничего хороше-
го не происходит», – подумал я. 

После этого о политике больше не 
говорили, перешли к тостам и шуткам. 
Здесь Нестор со смехом рассказал, как 
однажды к Уасилу в церковь забежала 
мышка, и он, мгновенно выхватив из-
под рясы пистолет, застрелил ее. Нестор 
с таким юмором и в подробностях обри-
совал все это, что у всех, в том числе и у 
него из глаз от смеха шли слезы.

Этот день я никогда не забуду – в 
этот день мы познакомились с Нестором 
Лакоба. _______________________

Как известно, после свержения царя 
в России, воспользовавшись смутой, гру-
зинские меньшевики объявили Грузию 
республикой, но на этом они не оста-
новились и явились в Абхазию, стараясь 
здесь утвердиться. Но политика, прово-
димая ими в Абхазии, не защищала ин-
тересы крестьянства, и поэтому здесь их 
никто не встретил с радостью и словами 
«Добро пожаловать!». Поняв это, мень-
шевики решили путем интриг повернуть 
крестьянство в свою сторону. С этой 
целью 18 июня 1917 года меньшевики 
провели в Сухуме Всеобщий расширен-
ный съезд Абхазского крестьянства. Я 
был в числе 5-ти делегатов от села Мыку.

От каждого уезда прибывали пред-
ставители народа. За несколько часов 
до съезда в нынешнем парке им. Ленина 
городской голова князь Тавдгиридзе, со-
брав представителей высшего сословия, 
вел с ними беседу, как вести себя и что 
говорить на съезде. 

Выйдя из парка, я увидел, что идет 
Нестор Лакоба. Как всегда подтянутый, 
изящный, одет он был в абхазскую 
одежду (черкеску), на поясе был неболь-
шой кинжал. Он сразу узнал меня. 

– Как ты чувствуешь 
себя, товарищ Калан-
дия? Где ты был? – по-
здоровавшись, спросил 
он, тепло посмотрев на 
меня. Я рассказал при-
чину прибытия в Сухум. 

– Сегодня предстоит 
очень непростое дело, 
будьте готовы, – сказал 
он бодро. – Но я так 
сказал, все дело в том, с 
кем вы! – преподнес он 
правду в виде юмора. 
В конце я сказал ему о 
собрании князей и дво-
рян в парке. 

– Это мы знаем, – 
ответил Нестор, – они 
об этом уже полгода 
говорят. Николай вто-
рой и его династия 
триста лет говорили, 
но, когда народ встал, 
нечего не смогли по-
делать. 

Я сразу вспомнил 
о нашей встрече в Мгудзырхва, у Лей 
Бейгуа, когда он говорил о свержении 
царя. Мы заговорили об этом, как по-
дошел Агырба Уасил. Я поразился: где 
тот священник Уасил, которого я знал до 
этого. Усы и волосы коротко подстриже-
ны, вместо рясы он был одет в абхаз-
скую одежду. Когда мы поздоровались, 
я пошутил:

– Уасил, тебя наверно сняли с рабо-
ты за то, что ты стрелял в мышь.

Уасил улыбнулся:
– Я стрелял в церкви, но убил рели-

гию.
– О нет! – сказал Нестор, – религию 

не только пистолетом, но и из пушки не 
убьешь, настолько сильны ее корни. 

Уасил не согласился с Нестором. 
– Да, но религия и церковь держа-

лись на мощном дубе, но ударила буря 
и повалила дуб, больше он не встанет. 

– Большой дуб повален, Уасил, но 
корни его живы и держатся крепко, – 
завершил разговор Нестор.__________________________

В 12 часов дня в небольшом театре 
(сейчас там кинотеатр «Апсны») собрал-
ся народ. Здесь меньшевики проводили 
свой съезд в Абхазии, где присутствова-
ли их лидеры А. Чхенкели, Н. Рамишви-
ли, прибывшие эмиссарами из Тифлиса. 

Тавдгиридзе был председателем 
собрания. Открыв его, он дал слово А. 
Чхенкели, который выступал на русском 
языке. На абхазский его речь переводил 
Лука Картозиа.

А. Чхенкели в своем выступлении 
начал говорить о том, какие бедствия 
с древних времен принесли Грузии не-
исчислимые нашествия персов, арабов, 
турок. Когда эти нашествия невозможно 
было остановить, Грузия вошла в состав 
России. Но, подобно тому, как испугав-

шийся огня, шагнул в кипящую воду, Гру-
зия с момента присоединения к России 
до 1917 года была под пятой русских 
солдат. То же самое было и в Сухумском 
округе. Затем он объявил, что в связи с 
последними событиями, Абхазию в ка-
честве автономной республики введут 
в Грузинскую демократическую респу-
блику. Грузинский и абхазский народы с 
этой поры будут во взаимных дружеских 
отношениях, как старший и младший 
братья.

– Да здравствует наше братство! – 
закончил свою речь А. Чхенкели. 

Грузинские меньшевики и их сторон-
ники криками «ура!», бурными овациями 
и продолжительными аплодисментами 
встретили его речь. Все это очень понра-
вилось лидерам меньшевиков Чхенкели, 
Рамишвили и их местным идейным то-
варищам. Выступление А. Чхенкели они 
оценили уже как победу. 

Слово дали меньшевику В. Аимхаа. 
Он, в основном, повторил выступление 
предшествующего оратора. Единствен-
ное, что В. Аимхаа подчеркнул, приводя 
историю Самурзакана, что округ этот с 
древнейших времен входил в Сухум-
ский округ, он завершил свою речь ло-
зунгом: «Да здравствует наше неруши-
мое братство!».

Маленький театр задрожал от 
аплодисментов тучных людей. Неко-
торые крестьяне хлопали, другие не 
могли понять, что происходит: гру-
зинские князья и абхазские князья и 
дворяне укрепляют свою нерушимую 
дружбу, а какова судьба, крестьян-
ства? Об этом никто не говорит. По 
лицам крестьян, было очень заметно, 
что их волновал именно этот вопрос.              


